
打開的門，又關上了

大廈維修 肥了誰？
香港大部分私
人樓宇，都是在

上世紀6、70年代興建，不少因為長
期缺乏妥善的管理及維修，據政府
資料顯示，在2010年，超過37年樓
齡的住宅樓宇約有17,000幢，大約
有30萬個單位。過去，超過50年樓
齡的舊樓，市建局會收購重建。
現在，大規模、大面積的舊樓已
經愈來愈少了，因為發展的價值有
限，地盤面積小的舊樓，政府一般
都不會收購。現在政府所提倡的對
策是，做好維修工作，延長舊樓的
壽命。不少人近年高價購買舊樓博
收購，以為可以賺錢，其實此路不
通了。
舊樓翻新，如果工程做得好，可
以提高物業的價值，50年的舊樓，
可以再延長50年的使用壽命。業主
立案法團接到了屋宇署的驗樓通
知，必須聘請「註冊檢驗人員」為
大廈驗樓，結果被這些「註冊檢驗
人員」鑽了空子，他們的數目並不
多，一早就串通起來，實行分餅
仔，他們收取的費用相當低廉，大
概1萬元就可以完成驗樓的報告，
提出什麼地方需要修整。
這種低價競爭的做法，使得正派
的「註冊檢驗人員」被淘汰出局，
變成了少數人可以入場的遊戲。許
多小業主都貪平，正派的「註冊檢
驗人員」要收取大約萬元的驗樓費
用，低價的「註冊檢驗人員」於是
可以使用驗樓者的身份為舊樓的小
業主撰寫維修招標書，結果是裡應
外合，產生了所謂「圍標」的現
象，代小業主撰寫標書，公開招
標，最後的結果是「註冊檢驗人
員」的同黨，取得了大廈的維修的
合約，每個合約閒閒地超過1千萬

港元。小業主不熟香港的建築條
例，更不熟《建築物管理條例》，
結果是貪便宜，節省了驗樓費，卻
輸掉了上千萬元的舊樓修葺費用。
一般而言，大廈管理公司負責去
物色「註冊檢驗人員」，只要大廈
管理公司和承包工程公司，大家互
相包庇，最後是每一戶小業主付了
十多萬元的大廈維修費用，舊樓維
修之後，不到3、4個月，立即出現
百病叢生的現象。原來大廈管理公
司負責監督工程，利用這個機會和
承包公司勾結在一起，共同分贓，
明明是偷工減料，做表面文章，最
後是大廈管理公司和承包商賺取了
一半以上的工程費用。
大廈管理公司平日看着業主立案

法團的錢袋，到了將近年底，大客
仔公司就會密集地進行大廈的小型
裝修，賺取小規模的金錢，到了大
廈接到修葺令的時候，大廈管理公
司更加會將立案法團當是「大羊
牯」，與承建商共同包庇偷工減
料，騙取立案法團的金錢。如大廈
付出1千萬元裝修費，其中有5百萬
就落到了這些人的口袋裡，相當和
味。不少業主立案法團的主席是大
廈的師奶，她們沒有上班做事情，
時間很多，所以選舉業主立案法團
主席，往往是師奶勝出。
大廈管理公司立即討好這個主

席，主席不學無術，缺乏維修大廈
的知識，也樂得全部工作交給了大
廈管理公司。如此一來，管理公司
既不監督維修的工作質量和材料，
在完工收貨的時候，隻眼開隻眼
閉，有許多工程沒有做，或者做得
很差，他們一樣說工程做得很好。
漏水的問題沒有解決，最後導致石
屎爆裂，大廈的壽命就不會長了。

這句話來自電
影《上海堡壘》
的上映。這部改

編自同名小說的科幻片，由獲得過
白玉蘭最佳導演滕華濤執導，主演
鹿晗和舒淇，電影籌備了5年，投
資據知3億多，前有同類型片《流
浪地球》大收旺場，萬眾期待又來
一場奇特的視覺盛宴。首日排片百
分之三十三，大片的規格，上映一
星期就從7千多萬跌到1百多萬，票
房慘敗、評分暴跌，觀眾離場，下
畫。
現在的電影市場，口碑好的就有後
市，口碑差的，次日排片就大跌，全
由觀眾和市場說了算，不管你是大導
演還是大明星，誰也救不了。電影市
場回歸正常，作為從業者歡欣鼓
舞，也真殘酷，不知下一個是誰。
佩服導演滕華濤敢於承認失準，有
擔當，有氣魄，自我批判：《流浪地
球》打開了中國科幻電影的大門，又
把這扇門給關上了。
都說是選錯角色，第一主角由流
量小生鹿晗扮演，導演滕華濤稱選
鹿晗的原因是「他非常有少年
感」，顯然理由不足，眼光有誤，
主角是一部戲的靈魂，他成功戲就
成功，他失敗全盤皆輸。
也是近期上映的另一部有期待的
《沉默的證人》。荷里活大導演，
香港兩大明星張家輝、任賢齊，首
映當天票房雖然不是第一但也排第

二，5,493萬的票房，算是不錯。第
二天就開始下滑，比前一天排片少
了2萬多場，上座率更是讓人大跌
眼鏡，這一天還是周六，周日票房
更差，這部電影算是黃了。
以上兩部戲的投資、組合、導

演、演員都在水準之上，失敗的責
任絕不僅是選角錯誤，或者其他理
由，最根本的還是故事和劇情。前
一部角色和劇情完全割裂，整部戲
沒有高潮，再好的演員也成不了事
救不了場。後一部劇情出現太多不
合理，《沉默的證人》是一部密閉
空間電影，這類電影最考驗的是敘
事和人性挖掘，動作戲不是最重
要，港式警匪片無法捨棄這些看家
本領，導演雷尼哈林（Renny Har-
lin）又是拍過《虎膽龍威 2》、
《絕嶺雄風》、《特工狂花》的老
牌動作片導演，於是，電影中出現
很多不顧劇情的無必要動作和爆
炸，忽略了中心主題。
業界整天討論、檢討，要拍好電

影，重要的是寫出好故事，重視編
劇，一旦做起來，常常不理編劇，
不講劇情，這樣失敗例子太多。不
是什麼人都可以做編劇，小說可以
天馬行空，自說自話，以敘事代替
劇情，從文字上看有紋有路，一旦
拍起來就是沒戲。重視編劇是一扇
已經打開的門，不解為什麼有不少
電影一旦開拍，就把這扇門關上
了。

近年無論是中國內地、香港，還是日本或世界很多
國家及城市，也出現人口老化的情況。有關方面的統
計，更加說在未來三十年，這個年輕人跟長者的年齡

對比更加明顯，當然最主要的原因，就是人們少了生孩子，所以日後
由年輕人照顧長者的負擔也重了很多，而且政府的開支在這一個項目
上也會佔很大的比例。
但這一個情況，你跟我也沒有太大的能力可以改變。雖然好像中國

政府也在宣傳，叫人們多生孩子，但要有小孩長大成人，就好像十年
樹木百年樹人，也需要時間，所以今天，年輕的一輩，也要好好為自
己的將來打算。就好像我的父母也經常說很擔心我，因為我暫時還是
未婚的獨身漢，他們擔心我將來年老的時候，沒有下一代的照顧。但
我就沒有半點擔心，因為我是一個好好為自己未來打算的人。到目前
為止，我覺得只要好好珍惜家人便足夠。
以上的情況，也引伸了一個問題，就是年輕一輩會努力地工作，目

的是為了未來的生活，所以往往工作也十分忙碌，連自己的私人時間
也不太多。因此便會產生另一個問題，就是沒有時間去照顧父母或長
輩。雖然我們的父母都明白到兒女們的苦處，已經沒有特別的要求，
但可能人就是這樣，習以為常，例如會說：「今天工作很忙碌，沒有
時間回家探望父母；明天要加班，不如改天才去跟父母見面。」所以
總有千千萬萬個藉口，久而久之，原來很多人已經很久沒有探望父
母。就正正因為這些藉口，中國政府最近推行了一個很貼心的方案，
就是一些名叫「愛心車位」。因為有些兒女經常沒有時間或找藉口不
去探望家人的其中一個原因，就是往往覺得去到某些屋苑找不到車
位，感到很麻煩，所以變成一個好好的「藉口」不去探望父母。
我覺得「愛心車位」的想法很好，兒女們不要再找藉口沒有車位

泊，而且人就是這樣，只要想去的地方能夠方便一些，無論是乘搭交
通工具，或是自行駕車，就會容易些行動起來。而這些「愛心車
位」，通常都是在一個屋苑預留大概八至十個車位，車位地上更加塗
上鮮艷的顏色及一些愛心圖案，還寫上「愛心車位」四個字。只要到
屋苑是探望父母的話，便可以預先在網上預約，而且這些車位更加是
免費停泊，每次最多可停泊八個小時，絕對足夠兒女們好好用時間跟
父母相處。就是說，現在除了有車位停泊之外，還是免費的，兒女們
應該再沒有藉口不回家。

愛心車位

這個鬼妹有個
中文名，叫做張

雪婷，原名是Christine Cappio，出
生在法國的里昂，上世紀80年代在
巴黎研習陶瓷應用藝術時，邂逅了
一位香港青年，然後就成為這位青
年的妻子，定居香港。
她真的是非常愛香港，因為3年
前她出版的第一本書《鬼妹港故
事》時，就用了香港的港作為同音
字的講，而且講的更是有關香港的
故事。3年後的今天，她出版了第
二本和香港有關的書，就是這本
《鬼妹港街市》（商務印書館出
版），用的依然是最愛的「港」
字。當然這次主要講的，是香港的
街市，以及和她出生地法國的街市
有什麼異同。
比如她覺得奇怪的是，為什麼香
港街市賣的食物，普遍都比超市賣
的便宜？在法國，新鮮的食材是大
廚們最想買到的食材，而法國的街
市如果有新鮮的食材，賣的價錢一
定比超市貴。
她也發現，在香港的街市有時會

看到超市沒有的食材，比如「番薯
葉、萵筍、枸杞、銀絲菜心，以及
茭筍。我還在旺角亞皆老街的一個
小攤檔裡見到一種長相可愛的瓜，
本地人稱『鼠瓜』，因為它形似老
鼠。我還認識了南瓜芽、蕨菜、霸
王花、紫豆角……」她說的菜港人
不一定都知道和看過吧？
最讓人產生感觸的，是她說到她

家兩代人都是自備購物袋到菜市場
的，她母親用的是黑色油布做的手
提袋或網袋。她還記得里昂的人
家，都用柳條籃來裝東西。她亦記
得，「當年香港的檔主用『鹹水
草』捆紮蔬菜，或者用報紙包裹，
為了環保我們如今是否有必要採用
從前的方式？」
真的，為什麼不採用從前的方式

上街市買菜呢？各人自備購物籃，
檔子自備舊報紙，用報紙把牛肉或
豬肉或魚包裹起來，便可以減少塑
膠袋了，反正買回家之後不都是要
用水洗過才煮食嗎？
敬愛的雪婷小姐，期待你的第三
本書寫的是環保和義工的見聞。

讀《鬼妹港街市》

我的劇壇珍藏照中有一張如
此人物組合的照片︰陳麗卿、

羅冠蘭、雷思蘭、劉小佩和王雲雲五位資深劇
壇女演員伴着劇作家杜Sir杜國威，一同站在一
幅國畫之前留影。這五位演員都是在上世紀
七八十年代時踏足香港台板的舞台演員，除了
羅冠蘭和雷思蘭之外，其餘三位都已離開劇
壇。平時要約會她們並不是一件易事，到底是
什麼喜慶令她們聚在一起呢？
杜Sir便是號召她們的靈魂人物。原來拍照當

天，正是杜Sir的畫展〈筆畫傳情——杜國威作
品展〉在中央圖書館開幕之日，那是今年的二
月底。這五位女演員都曾經於上世紀八十年代
在杜Sir編劇的《昨天孩子》、《人間有情》等
劇中演出，演活了他筆下多個角色。所以，她
們聯袂出席，祝賀杜Sir的畫展舉辦成功，便別
具意義了。
去年年底，杜Sir早已告訴我他今年將會為舉

行多個個人畫展而忙碌。大家都知道杜Sir是香
港著名的劇作家，其編劇作品不知幾凡，其中
《南海十三郎》、《我和春天有個約會》、
《劍雪浮生》、《人間有情》等更是膾炙人口
之作，相信香港很多話劇觀眾首次走進劇院，
都是因為杜Sir的劇本。

大家可能不知道，杜Sir除了是一位專業的編
劇之外，原來亦是繪畫國畫的高手。他告訴我
他少時曾師承莫德光和呂化松兩位名師學習花
鳥，當時已經盡顯其畫國畫的天分，並且在一
九六五年獲推薦加入香港中國美術會。可惜，
他後來因為成了職業編劇，劇本邀約紛至，令
他應接不暇。他忙於劇本創作，再難抽身繼續
習畫，只得放棄了自己所愛的興趣。
近年，杜Sir開始減少工作，享受人生，亦終

於有時間與自己的心靈對話。他問自己：到底我
還有什麼想做的呢？在心靈空明之際，他記起了
他放下了數十載的國畫。噢！那支被擱置半個世
紀的畫筆在呼喚杜Sir哩！於是，他再次拾起畫
筆，在另一個藝術範疇上努力，再創藝術創作的
另一高峰，至今已經繪了數十幅畫作。
一個下午，我到了中央圖書館參觀杜Sir的畫

展。我事先沒有通知他，只想默默支持他，所以
我猜想不會在會場碰到他。怎知我一踏進展館，
便看見杜Sir對着我笑！杜Sir說他不是常常在場
的。原來只要是有緣的話，便一定會碰上的。杜
Sir逐一向我介紹他的畫作，我雖然是國畫門外
漢，但卻被每一幅畫吸引。一山一水，一花一
草，均見靈巧蘊藉，情景交融。剎那間，我覺得
自己好像置身在嶺南的一個莊園之內。

我身為戲劇愛好者，自然特別被杜Sir為他的
多個著名劇本所繪畫的畫作吸引。在展覽館中，
他置放了其數個手抄本的舞台劇本。他將劇中的
一些情景繪畫下來，將他的兩種藝術創作融為一
體，以畫筆把舞台上的影像保留下來。我記得其
中一幅畫是《人間有情》的美嬌打着傘子，在雨
中與坐在路旁的白英凝望。對這雙男女來說，那
已經是永恒的一刻，因為他們沒有將來。杜Sir就
用他的畫筆將這天長地久的一剎那保存下來。他
放下了編寫話劇的筆，卻拾起畫筆再創作「畫」
劇，倒有另一番情趣。
杜Sir一定最喜歡那幅菊花鳥兒雙映成趣的秋

凡圖，因為他與我在畫前拍照留念。他更送我
一張以他的作品製成的明信片，附上他的親筆
簽名，這可真是一份非常珍貴的禮品。我則在
嘉賓簽名名冊上寫上「畫劇雙佳」回贈。
他的另一個畫展——〈詩畫會友——杜國威

水墨作品展〉將會在今天至九月十三日假中環
藝穗會陳麗玲畫廊舉行，展出約五十多幅水墨
畫作，大部分是他近數年的新作，有小部分則
是他於五十年前學畫時的作品。這批舊畫由中
央圖書館文獻檔案室保存，是次特別情商借出
小量展出。杜Sir寫人的情多了，以後就多寫大
自然的情吧！不是同樣出色、感人嗎？

「畫」劇雙佳

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

二姐桂常我們
叫常姐、三姐桂
潔我們叫桂姐；

那年夏天桂姐在倫敦結婚成為Nevin
太太，家人從四方八面飛至，參與
盛會，兩姐合照於溫莎堡（見圖：
左邊是桂姐、右邊紅裙是常姐。）
八月二十三日，常姐的生日；拒絕

用「生忌」這個字眼，雖然已離世，
她出生那天就是生日，為何說忌？正
面視之，百無禁「忌」。
兩位姐姐不幸早逝。
桂姐被英國醫療制度害死；先看

家庭醫生，由他們決定有否需要進
一步讓專科醫生查察。一般家庭醫
生經驗較淺，往往看不出深層病
情，將病人重要的黃金治療時間浪
費，被診斷為胃潰瘍超過一年，體
重下降近十公斤，才被姐夫的醫生
朋友嚴厲要求徹底驗身始發現胃
癌，惜發現時已擴散，就算手術、
化療輪流治理已回天乏術，與癌惡
奮鬥了四年後不幸離世，
長女九歲，幼女八歲；桂
姐的早逝，我們心底永恒
的傷痛。
高中前往加拿大東部升

學，婚姻及事業都在多倫
多建立的常姐，在桂姐離
世後一、兩年間已發現患
上淋巴癌，醫生告知淋巴
無手術可做，只能用殺傷
力強的化療藥壓抑。

處事慣常理性的會計師，聽聞病
情後，除了二姐夫與我，並未告訴
任何家人；不單沒呼天搶地、情緒
抑鬱，反而冷靜與醫生商量：化療
後能活多久？
醫生回答：五年！
屈指一算；兩個兒子當年不過小學

生，五年之後，長子連中學也未上，
常姐毅然放棄醫生提議，本着陪伴兒
子成長、起碼去到他們上大學，成長
為界，轉而以中藥、氣功、勤習書法
等等自然療法。如此一拖，竟然加壽
十二年，大兒子大學畢業當上銀行
家，小兒子也已大學最後一年；那年
八月，在她生日之前安詳辭世。
二姐夫說：「除了離世前數個月

病情特別嚴重，小兒子做交換生在
北京大學，正準備大考。擔心兒子
學業不想召回，又害怕未能見最後
一面而哭將起來。」除此之外，一
直勇敢面對生命無常，眼見兒子們
在自己計劃的生命時限長大成才，

不再流下半滴眼淚，在我
們守候病床左右離世。
中四那年暑假完結之

前，十多歲的我飛到加拿
大多倫多，然後在常姐上
大學的加拿大歷史上首個
首都Kingston繼續學業。
來接機的常姐告知：今天
是她生日。
那天八月二十三日，心

裡記錄，莫失莫忘！

常姐桂姐
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香港近兩個月來出現部
分港人勾結外國勢力，借
反「逃犯修訂條例」發動
大型示威，暴力衝擊特區
政府機構，四出搗亂破

壞，手段惡劣，簡直想毀滅香港，目的為主
張「台獨」的民進黨蔡英文拉票，給正在打
貿易戰的中國政府製造麻煩，名副其實的
「反中亂港」，相信歷史會記下這筆帳。家
園遭破壞，正常的港人都感到難過，相信中
國領導人更感到很失望和傷心，因為一直以
來祖國感念香港對祖國的開放改革作出重大
貢獻，所以處處愛護香港，尊重港人意願，
估不到竟然有人如此反骨，做出圍堵中聯辦
大樓、政總、警總、警署；侮辱國旗、國
徽、區旗的惡行，這班黑衣人、口罩黨、泛
民政棍不少是為利益關係甘當美國的爛頭
卒，做傷害中華民族感情的事。目前香港就
如一個曾經很出色的兒子，現在變得反叛和
失控，作為父母，一是放棄他，或是寄望他
覺醒，浪子回頭。香港人會浪子回頭，重新
發奮嗎？
作為在亂局中堅持守護香港的人，希望領

導人在失望之中亦明白香港是病了，很需要
高明醫生醫治。香港的病源有多方面，一是
香港是資本主義社會，又經歷受英國管治，
學校的歷史課只去到清代，中國近代史沒
有，避開為何有國共戰爭，共產黨為何能贏
得民心而建立了中華人民共和國，建國過程
多艱辛，和平盛世得來不易，香港大多數年
輕人不清楚，意識形態上愛國家民族的觀念
特別弱。加上西方新聞媒體挖掘負面消息的
生態，青年人長期接收到的都是中國內地負
面新聞，不少示威人士極少回國看過目前內
地的變化，腦內的中國內地仍舊是專制，人
民生活在水深火熱。不知內地人的生活普遍
改善很多，甚至已追貼香港。部分人就算知
道內地人已經富起來了，卻不願意認同，總
要挑剔他們的瑕疵，來平衡自己失去的優越

感。相信這批人繼續做井底之蛙的話，也不
會有什麼成就可言，不可能成為社會精英分
子，那就由他們繼續做「怨天尤人」一族，
他們去到什麼地方生活也不會快樂。
還有成長期享受父母護蔭，未吃過苦，自

視太高的某部分學生哥，當出來社會工作發
現賺錢確實不容易，以自己能力根本無法適
應現實的強烈競爭，成為生活上充滿挫折感
的憤青，最擅長是將問題、責任推在別人或
政府身上來求解脫；反精英反財閥的心態嚴
重，才喊出「光復香港推倒重來」的荒謬口
號。暴力示威爆發後，許多年長的人都說不
了解時下青年人想什麼，為何那麼激進？據
分析家認為他們就是喜生活在一個虛擬世
界，幻想自己是掌權者，不會聽長輩建議，
自己認為對就是對，自己說了算。所以做出
不尊重師長，「無大無細」的喝罵校長政府
官員、警隊官員，而且面無愧色。
還有大家很奇怪那些被形容為「食碗面反

碗底」的公務員、公營機構的員工、教師、
社工、專業人士為何那麼大膽，肆無忌憚在
特首背後插刀。說穿了一句因為是「鐵飯
碗」，反對你又如何，違反中立守則又如
何，睇你都不敢「炒」他，香港經濟差亦與
他無關，照樣高薪厚祿。你看看商業機構的
處理方法？違反公司守則即「炒」你。
更重要的是，人口結構又是很複雜，人來自

不同的地方，有不同的信仰和價值觀，你很難
要求他們很立場一致，很乖很聽話。那怕是
來自中國內地的新移民，早幾十年前，批准
來港的大都是「成份不好」的家屬，一些地
主、資本家後人，不少一些是早期內地政治
運動中吃過苦的如倪匡之類的人，他們怎可
能有愛國之心？觀察那些「激烈反共」的香
港人，他們背後都有些「受害」的故事，他
們放不下昔日的怨恨。還有些慣犯，趁社會動
亂，趁機報復警方昔日對其執法。了解後你可
能都少了一點怒氣，多了一份忍耐，寄望有聰
明的醫生懂得落藥，醫治香港。

沉默的大多數中不少人仍清醒，大家都反對
暴力，反對破壞社會安寧影響經濟，遺憾的是
黑衣人、口罩黨囂張氣燄未被壓倒，肆無忌憚
欺負人，令普通市民敢怒不敢言。近期聽到多
位朋友講很鬱悶，身邊非常多人是「黃絲」，
包括小學同學、中學同學、大學同學都有，她
都無語。有公關人員表示知道許多記者是「黃
絲」，出來活動都不敢隨便評論黑衣人的行
為，避免尷尬，當知道立場相同才暢快「聲
討」惡人先告狀的黑衣人、口罩黨的惡行。有
個別私人公司表明絕不請「深黄」的人工作。
可悲不少人反映在學校中有人（包括學

生、教師）用群體壓力迫人加入示威隊伍，
家長無奈。校長明哲保身視而不見，大是大
非面前完全沒有知識分子的風骨。
愛自己國家和民族本來是天經地義的，在日

本、韓國你問他們國民愛國嗎？估計他們毫不
猶疑答你愛！無人笑你，在香港講愛國即被圍
攻或取笑，許多人不敢理直氣壯認。過去香港
是有一群老愛國人士支撐住，特別是挨過苦日
子的基層市民，他們希望香港繁榮安定過好日
子，對祖國對家鄉有感情，以國家繁榮昌盛為
傲。隨着一代代人的離世，老愛國所餘無幾了，
極需要有民族意識傳承，一些愛國機構和學校
可以成為中流砥柱，作長時間的交流。目前香
港真的缺少一支有組織、有規模的愛國愛港者
隊伍，這隊伍要有人支援建設，以建言及宣揚
民族團結正能量為主導，不涉及太多政圈利益
事務，避免被有私心人士利用。看這次反對派
的組織能力多強，現時有批二十多三十歲左右
的人是抗拒內地人，不信任中國政府的，令他
們改變是需時間和擺事實，令他們心服口服，
如果他們不願接受的，那便由他們走自己的路，
後果自負。
任何社會都存在異見人士，異見也是一種參

考，重要是支持者比反對者多，才算良好管治。
慶幸目前香港仍有不少真正的聰明青年不會參
與，大學裡不少在認真學習的人，他們會努力
成為社會的精英，由他們接棒香港仍有希望的。

香港會浪子回頭嗎？


